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新华社贵阳6月21日电（记者郑明
鸿 白丽萍）一段时间以来，外观炫酷、科
技感十足的碳板跑鞋，正受到越来越多中
小学生青睐，一些中小学生甚至将其作为
日常鞋来穿。然而，多名医学专家表示，
碳板跑鞋会改变或者限制青少年足部的
生长发育，中小学生足部骨骼尚未完全定
型，长期穿碳板跑鞋可能会导致足弓塌
陷、足底筋膜炎、肌肉萎缩及跟腱炎等不
良后果。

碳板跑鞋成了日常鞋碳板跑鞋成了日常鞋

碳板跑鞋是一种在鞋底嵌入碳纤维
板的专业跑鞋，其设计初衷是利用碳板的
刚性提供推力，产生类似“弹簧”的推进效
果，帮助精英运动员减少能量损耗，进而
提高比赛表现，其使用场景被严格限定在
平坦干燥路面的高强度直线奔跑。

但记者调查发现，碳板跑鞋广受中
小学生欢迎。兰州一名小学高年级男
生说，班上每天都会有几名男生穿碳板
跑鞋，他们觉得碳板跑鞋“很酷”“很
帅”，尤其喜欢一些知名品牌的碳板跑
鞋。另一名小学六年级男生则说，碳板
跑鞋穿着很轻便、弹力足，不管去哪，他
都喜欢穿。

还有的中小学生告诉记者，碳板跑鞋
几乎是男生的必备品，“班里大多数男生
平时也会穿碳板跑鞋，这也是男生之间的
攀比对象和聊天谈资”。

“碳板跑鞋颜色靓丽，很受学生喜欢，
有的学生甚至天天穿。”贵州某初中一名
班主任说。

采访期间，一些长期穿碳板跑鞋的小
学生直言，他们知道长期穿碳板跑鞋的危
害，会得筋膜炎、对足部发育不好，但因为
觉得穿碳板跑鞋很酷，所以每天都会穿，
平时还喜欢讨论哪款鞋好看、哪个品牌又
出了新品。

在一些相关短视频的评论区，不少
家长也反映，小孩喜欢穿碳板跑鞋。“我
儿子读五年级，这段时间非要我给他买
碳板鞋，说他们班孩子穿着好帅。”“我儿
子一直说要买碳板跑鞋，说他同学都这
样穿，不买不行。”“因为我不买碳板跑
鞋，孩子还不高兴了好久，说同学都在
穿。”……

碳板跑鞋成了碳板跑鞋成了““万能鞋万能鞋””

记者调查发现，本是专业运动装备的
碳板跑鞋，随着运动科技概念的普及以及
商家的强力营销，逐渐成了中小学生群体
的“宠儿”。一些商家将“金榜题名”“中考
必备”等广告贴在店内的碳板跑鞋陈列
区。电商平台上则充斥着“中考专用鞋”

“体考专用”，甚至“老师推荐”“校长推荐”
等宣传语。

一些销售人员或客服在推介碳板
跑鞋时说，中小学生都可以穿碳板跑
鞋。他们还重点介绍，穿碳板跑鞋跑步
时，不仅可以跑得更轻松，还可以跑得
更快。

“这款鞋子是碳板跑鞋，八九岁的小
孩可以穿，日常穿也没问题。”某电商平台
一家跑鞋店的客服说，“穿上这款鞋子，世
界第一帅。”

在该店铺可查看到的 23 条评论中，

有 13 名买家所购碳板跑鞋的尺码为 33
码至35 码。“孩子穿上说轻飘飘的，回弹
力十足，版型也很好看。儿子是学校田
径队的，老师也推荐其他同学买了。”一
名购买了一双 35 码的碳板跑鞋的买家
评论说。

一些家长和学生将碳板跑鞋看作“万
能鞋”。“为了让孩子在中考体育测试中考
得更好，我跟很多家长一样，也给孩子买
了碳板跑鞋。考试的时候，无论考什么项
目，孩子都穿着碳板跑鞋。”兰州一名学生
家长说。

成都某中学体育老师说，碳板跑鞋可
以一定程度上提升学生的跑步速度，但现
在很多学生为了迎合体育考试或提高中
考成绩，就连参加排球和引体向上等项目
考试时，都穿着碳板跑鞋，属于使用场景
的严重错配。

一些中小学生认为，因为外观炫酷、
科技感十足，穿碳板跑鞋已成为他们展示
个性的主要方式之一。此外，他们还告诉
记者，碳板鞋也有鄙视链，普通运动鞋被
视为“贫民装备”，拥有一双高端碳板鞋则
会成为大家艳羡的对象。

不当穿着弊大于利不当穿着弊大于利

贵州医科大学附属医院骨科副主任
医师许顺恩表示，中小学生的日常活动与
碳板跑鞋的专业化设计存在冲突，长期穿
有运动损伤的隐患。一方面，中小学生骨
骼还未发育成熟，长期穿碳板鞋会出现足
底筋膜炎，导致足弓塌陷，成为扁平足。
同时，还会使跟腱长期处于高负荷状态，
发生跟腱炎。

另一方面，碳板跑鞋的高回弹性可以
提高推进力，但也会弱化踝关节和足部本
身肌肉的力量，进而降低踝关节的稳定
性，更容易出现扭伤等情况。“有一个小孩
平时只穿碳板跑鞋，去年扭伤了膝关节，
今年仍然觉得膝关节痛，并且有步态改
变。”陆军军医大学西南医院运动医学中
心主治医师穆米多说。

兰州一名学生家长说：“孩子要求
买，我没多想，就给他买了一双，销售人
员也没有跟我说碳板跑鞋的专业性和
危害性。孩子经常穿它上下学，有一天
突然跟我说，脚底疼到不能走路，医生

说这是长期穿碳板跑鞋引起的足弓受
损。”

甘肃省妇幼保健院骨一科主任医师
邓银栓等专家表示，碳板跑鞋是一款竞速
鞋，其使用场景有严格限定，并不适合日
常通勤穿。不光是中小学生，成年人长期
穿碳板跑鞋通勤，同样也会出现足底疼痛
等问题。

医学专家还表示，平时长期穿碳板
鞋会打破身体的平衡，导致走路的姿势
异常，脚后跟很难正常着地，只能靠前
脚掌垫着走，身体为了维持平衡，骨盆
会不自主地侧倾或前倾，脊柱和腰椎被
迫过度前凸，长期可能会诱发腰突和腰
肌劳损。

合理使用碳板跑鞋合理使用碳板跑鞋

在穆米多看来，当运动装备的技术属
性超越使用者自身的能力时，技术就从赋
能者变成了致伤者，“我们不愿看到这样
的事情发生”。

短跑运动员袁琦琦曾专门拍摄视
频，科普中小学生长期穿碳板跑鞋的危
害，在她看来，青少年买普通的鞋就可以
了。许顺恩也认为，中小学生在日常生
活中，应选穿缓震适中、稳定性佳的普通
运动鞋。

兰州大学体育教研部副教授丁督前
说，针对“碳板跑鞋校园热”这一现象，教
育部门、学校可以开展专项科普进校园
活动，邀请相关专家给家长、学生讲解长
期穿碳板跑鞋的多种危害，让他们清楚
知道碳板跑鞋的专业功能和适用场景。
此外，市场监管部门也要主动作为，要求
商家规范经营，对误导消费者等行为予
以严惩。

“当孩子要求买碳板跑鞋时，家长
要审慎对待，不能一味地满足，要给孩
子讲清楚危害，引导孩子摒弃攀比等不
良心态，合理穿鞋。”贵州某中学教师
说。

在丁督前看来，中考体测更多是对日
常锻炼成效的检验，将碳板跑鞋视为体考

“捷径”，而忽视日常科学锻炼，属于典型
的本末倒置。“平时不运动、不锻炼，穿再
好的鞋，作用也不大，反而可能造成身体
损伤。”他说。

记者查看全国认证认可信息公共服务平台发
现，近日，大批江门罗马仕科技有限公司移动电源
的3C认证被暂停。

中国质量认证中心网站显示，中国强制性产品
认证（3C 认证）是一种法定的强制性安全认证制
度，也是国际上广泛采用的保护消费者权益、维护
消费者人身财产安全的基本做法。

天眼查网站显示，江门罗马仕科技有限公司，
由深圳罗马仕科技有限公司和雷子权共同持股。

6月21日，记者发现，在罗马仕京东自营旗舰
店和淘宝romoss旗舰店，已搜索不到移动电源（充
电宝）产品。

此前，今年6月13日，有媒体报道，多所北京高校
学生发帖称保卫处下发通知：接上级主管部门提醒，
近期发现20000毫安的罗马仕牌充电器在充电时，相
较其他品牌型号充电器，更容易发生爆炸现象。

深圳市市场监督管理局网站6月16日消息，日
前，深圳罗马仕科技有限公司向深圳市市场监督管
理局报告了召回计划，召回超49万台移动电源。本
次召回的移动电源产品，由于部分电芯原材料来料
原因，极少数产品在使用过程中可能存在过热现象，
在极端场景下可能产生燃烧风险，存在安全隐患。

此外，今年以来，罗马仕充电宝曾多次被曝出
现安全问题。

据报道，法国航空事故调查局公布的3月20日
杭州飞香港HX115航班起火调查文件中提及，该事
故是由充电宝的热失控引起的，该充电宝已被证实
为罗马仕品牌的设备，额定容量为20000毫安时。

6月17日，一名网友在社交平台发视频反映，
前不久去日本旅游期间，给充电宝充电，清早突然
发生爆炸，事后赔偿了民宿老板8000元。据称，该
充电宝是今年3月购买的罗马仕充电宝。

本报综合消息

北京市网信办 6 月 21 日发布消
息称，自 6 月初北京大学助理教授韦
东奕开通网络账号以来，针对假冒仿
冒其账号吸粉引流、恶意营销牟利等
乱象，北京市网信办迅速部署，指导
抖音、快手、微博等网站平台依法依
规、从严从快处置，累计清理违规账
号超5000个。

近日，北京大学助理教授韦东
奕食堂就餐遭多人轮番拍摄的视频

引发社会高度关注，“贴脸拍摄”“围
堵跟拍”等侵扰行为引发媒体与网
民强烈谴责。针对近期“自媒体”跟
拍盯拍、恶意蹭热行为，北京市网信
部门第一时间开展核查，督导属地
网站平台全面排查、分类处置，坚决
铲除无底线博流量土壤。北京市网
信办的数据显示，截至目前，已集中
清理盯拍蹭热等信息 4699 条，关停
违规直播间 32 个，对 740 个实施恶

意拍摄、歪曲解读的“自媒体”账号
采取禁言、限制营利、关闭等处置措
施。

北京市网信办相关负责人表示，
将持续深化专项整治，强化常态化治
理，加强部门协同联动，线上线下一体
打击违规行为。同时，指导属地平台
完善长效管理机制，共同营造风清气
正的网络空间。

新华社电

日常可穿？体考必备？“碳板跑鞋校园热”调查
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新华社呼和浩特6月21日电（记者贺书琛 魏
婧宇）内蒙古自治区联合工作组21日就演员那某
某茜有关情况通报初步核查结果。

关于那某某茜高考报名和录取问题，通报称，
2008年，那某某茜在户口所在地呼和浩特市，以呼和
浩特第八中学城镇应届生身份参加高考报名，但实际
没有该校就读经历及学籍，相关行为涉嫌高考报名材
料造假。经核查，那某某茜2008年高考文化课总成绩
为449分（文科），专业课成绩为87分（满分100分）。
按照上海戏剧学院2008年招生简章规定，在考生文化
课和专业课成绩均达到合格线的基础上，结合招生计
划及考生志愿，按照专业课成绩从高到低录取。

关于上海戏剧学院内蒙古委培班设立问题，通
报称，1982年，内蒙古曾委托上海戏剧学院培养过
1个班次艺术生。根据国家有关部门关于进一步加
强少数民族文化工作的意见要求，2007年11月，当
时的内蒙古民族文化大区建设领导小组与上海戏
剧学院签订协议，在上海戏剧学院设立内蒙古委培
班，选拔培养艺术人才。2012年10月、2018年12月
两次续签协议，至2020年共招收12届学生（2014年
停招1年），其中，2008年、2013年、2020年为3个整
班次。2021年项目终止招生。

关于那某某茜委培违约问题，通报称，内蒙古
民族文化大区建设领导小组与上海戏剧学院签订
的合作协议约定，“学生学习合格者可获得乙方（上
海戏剧学院）本科文凭，返回内蒙古自治区就业。
毕业证、学生档案由上戏统一转交甲方（领导小组）
颁发、管理”，并明确学费由学生个人承担。2008年
6月，领导小组办公室（甲方）与那某某茜等同学（乙
方）签订委培协议，约定“乙方毕业后，必须按甲方
要求返回内蒙古自治区从事与委培目的相应的工
作”，“如甲方在内蒙古自治区范围内无法安排乙方
就业，则允许乙方自主择业”等。

通报称，事件发生后，内蒙古自治区成立联合
工作组，并将根据核查结果督促启动相应处置程
序，依法依规对涉事人员严肃追责问责。同时，举
一反三，完善制度，加强管理。

内蒙古通报那某某茜
有关情况初步核查结果


